



## Hüttenzauber für Ihre Kinder und Jugendlichen

Unser kernsaniertes, gemütlich eingerichtetes Selbstversorgerhaus bietet auf 180 qm Platz bis zu 20 Personen.

### Erdgeschoss

- Gut ausgestattete Küche
- Gemütliche Holzstube
- Gemeinschaftsraum mit Kachelofen und Materialien zur Waldpädagogik
- Dusche und Toilette

### Obergeschoss

- 1 Schlafzimmer für 2 Personen
- 3 Schlafzimmer für 4 Personen
- 1 Schlafzimmer für 3 Personen
- 1 Matratzenlager für 4 Personen möglich ■

Waschraum und Toilette (moderne sanitäre Anlagen)

### Umweltfreundliche Versorgung mit

- Solarstrom
- Holzheizung
- Wasseraufbereitungsanlage für Quellwasser



## Leben in und mit der Natur

Das Forsthaus auf der Rabenmoosalm **in Trägerschaft des Münchner Caritasverbandes** steht bei freien Kapazitäten anderen Institutionen zur Verfügung, denn eine nachhaltige Nutzung als waldpädagogische Bildungsstätte ist uns wichtig. Die freien Termine und Informationen zu unseren waldpädagogischem Programm können Sie immer aktuell unserer Internetseite unter [www.rabenmoosalm.de](http://www.rabenmoosalm.de) entnehmen.

### So finden Sie zur Rabenmoos Alm:

A8 München – Salzburg, Ausfahrt 112 Traunstein / Siegsdorf, B306 Deutsche Ferienstraße Alpen – Ostsee Richtung Ruhpolding / Inzell

### Weitere Informationen über:

Caritas-Kinderdorf Irschenberg    Telefon: 08062 / 70 95-0  
 Miesbacher Straße 22    Telefax: 08062 / 70 95 70  
 D-83737 Irschenberg    Mobil:  
    info@kinderdorf.de  
    www.kinderdorf.de

### Mit freundlicher Unterstützung von:



## Waldpädagogischer Erlebnisraum Rabenmoos Alm



## Die Rabenmoos Alm in Ruhpolding – spannende Exkursionen und erlebnisreiche Ausflüge

In den Chiemgauer Alpen, oberhalb des reizvollen Ruhpoldingener Tals liegt auf 960 m über NN die Rabenmoos Alm. Unsere Alm steht idyllisch auf einer heimeligen Lichtung des Zinnkopfes. Das Gelände mit seinem Obstbaumbestand und Bauerngarten ist umgeben von einem abwechslungsreichen Bergmischwald. Von hier hat man einen guten Ausblick auf Rauschberg und Unternberg. Vom Gipfel des Zinnkopfes (ca. 1 h) reicht der Blick bis zum nahe gelegenen Chiemsee. Auf dem Freisitz vor der Hütte kann man den Kuhglocken und dem Plätschern des Wassers aus dem eigenen Brunnen lauschen. Ein Winkel mit ureigenem Charme in Mitten intakter Natur, der zu Erlebniswanderungen und Exkursionen direkt vor der Türe einlädt. Darüber hinaus bieten Ruhpolding (Bahnhof, 6.500 Einwohner) und der Luftkurort Inzell (4.500 Einwohner) das ganze Jahr über Attraktionen (Abenteuerspielplatz, Holzknechtmuseum, Badeseen, Erlebnisbad u. v. m.).



Foto Heiner Orth



## Kreativität

### Methodische Ansätze unserer Waldpädagogen

In der Arbeit mit benachteiligten und z. T. traumatisierten Kindern und Jugendlichen ist es hilfreich, von Zeit zu Zeit den gewohnten Betreuungsrahmen zu verlassen und in einer

reizarmen Umgebung neue Impulse zur Entwicklung und Integration zu geben. Hierfür haben wir in Kooperation mit dem **Bergwallerlebniszentrum Ruhpolding** Programme entwickelt, die von unserem Förster und Mitarbeitern des Kinderdorfes Irschenberg mit Zusatzqualifikation Waldpädagoge durchgeführt werden:

- **Naturpädagogik**, wie z.B. Erlebniswanderungen zum Thema „Wasser als Lebenselixier“
- **Erlebnispädagogik**, wie Baumhausbauen, Niederseilgarten zum Team Building
- **Themenbezogene Exkursion**, wie zum Thema „Forstwirtschaft“
- **Projekttag und -wochen**, wie Anlegen eines Waldlehrpfades, Aufforstungsaktion
- **Naturspielpädagogik** zum kreativen Gestalten mit Naturmaterialien sowie Naturlehrmittel (Bestimmungsbücher, Becherlupen, Mikroskope)

Gerne gehen wir auf besondere Wünsche ein und schneiden Ihnen ein Programm nach Maß. Weitere Informationen finden Sie im Internet unter [www.rabenmoosalm.de](http://www.rabenmoosalm.de).

## Ein Platz für Helden

Die Rabenmoos Alm ist dank der großzügigen Unterstützung der ARD Fernsehlotterie „Ein Platz an der Sonne“ heute ein Refugium für sozial benachteiligte Kinder und Jugendlichen aus ganz Deutschland. Im Rahmen der KIKA-Sendung „Ein Platz für Helden – Abenteuer Almhütte“ wurde im August 2008 die Renovierung der verlassenen und verfallenen Rabenmoos Hütte durch eine Gruppe Jugendlicher aus dem Kinderdorf Irschenberg filmisch dokumentiert. Der Caritasverband München fördert das Projekt mit erheblichen Eigenmitteln.

## Soziale Kompetenz

### Erlebniswanderungen auf den Spuren der letzten Bären



Auf dem Zinnkopf in den bayerischen Alpen liegt unsere waldpädagogische Bildungsstätte. Genau hier zwischen Ruhpolding und Inzell wurden 1822 am Zinnkopf und 1835 in Schwarzachen die letzten Bären Bayerns erlegt.

## Erfolgs-erlebnisse

„Durch die Erfahrungen, die die Kinder auf der Alm und im Wald machen, können wir ihr Verständnis für Umwelt, Natur und Gemeinschaft fördern“.

Andreas Wöhl  
Dipl. Ing. Forstwirtschaft (FH)  
und Waldpädagoge

